

Monsieur le Ministre d'Etat,

Mesdames et Messieurs les Ambassadeurs, et Consuls,

Chères Amies, Chers Amis,

C'est un très grand plaisir pour moi d'offrir, pour la troisième fois en ma qualité de Doyen du corps diplomatique et consulaire, par ce déjeuner propitiatoire et diplomatique qui précède la célébration de la fête nationale à Monaco, l'hospitalité de la table aux Ambassadeurs qui sont accrédités en France et à Monaco, et qui, par un effet de migration automnale, quittent les climats froids et mouillés de Paris pour aborder aux douceurs plus clémentes et mouillées de la Principauté.

Je souhaite associer à cet accueil amical, le vice doyen, l'Ambassadeur d'Italie, mon ami Antonio Morabito, qui représente son pays avec la distinction souriante qui le caractérise et avec lequel les rapports de travail sont étroits.

Je salue aussi la fidélité de présence du Nonce apostolique, Monseigneur Travaglino.

Qu'il me soit permis cette année cependant, à votre plus grand soulagement je l'espère, d'être bref dans ces propos d'accueil, car plusieurs discours ont été prononcés la semaine dernière, et je n'ai pas l'ambition d'en affaiblir l'éclat et l'écho ou d'en amenuiser le souvenir.

Et d'ailleurs, le vrai or de la parole, sera celui demain qui sera chanté au Grimaldi Forum, dans l'Or du Rhin.

N'étant pas moi-même Wotan, mais le simple Doyen de votre corps, bien que nombreuses parmi cette assemblée puissent revendiquer d'être les ondines Filles du Rhin, je me limiterai donc à quelques paroles de bienvenue, loin des ors, des orgues et des cuivres wagnériens. Le seul anneau d'ailleurs qui nous unit étant celui de la convivialité.

Notre assemblée est en effet une assemblée mélodieuse et amicale, sans malveillance, et aucun Alberich, aucun nain de Niebelheim, sortant du flot, n'en troublera la quiétude.

Pour plusieurs d'entre vous, Chers Collègues Ambassadeurs, la célébration du 19 novembre est la première après votre accréditation auprès du Prince souverain.

Je forme le vœu que tout au long de votre mission plénipotentiaire auprès du Prince Albert II vous puissiez perpétuer cette tradition d'honorer la Principauté et son souverain à l'occasion de cette fête nationale chère au cœur de tous les Monégasques.

Je rappelle que 72 Ambassadeurs ont remis leurs lettres de créance et que 96 ambassades sont accréditées à Monaco.

Son Altesse Sérénissime vous convie ce soir autour de lui.

Demain, vous assisterez aux cérémonies religieuses, de parade et musicale qui en accompagnent le déroulement institutionnel et populaire.

C'est un honneur aussi de réunir autour des ambassadeurs pérégrins les plus hautes autorités de l'Etat monégasque, qu'elles soient gouvernementales, politiques ou judiciaires.

Je salue plus particulièrement cette année le Président du Conseil national, M. Laurent Nouvion, pour qui ce déjeuner est le premier après son élection à sa présidence.

Mesdames et Messieurs les Ambassadeurs,

Les pays que vous représentez en qualité de chef de mission, le sont ici aussi souvent par le truchement des consuls honoraires, qui sont regroupés à Monaco en une association nombreuse et dynamique, qui vient de fêter, il y a quelques semaines, avec beaucoup d'éclat, le dixième anniversaire de sa création.

Je rappelle aussi que 83 pays sont représentés par un Consul à Monaco.

Vous me permettez une incise à ce stade.

La France a adressé tout son soutien aux autorités et au peuple des Philippines après la catastrophe du typhon Haiyan. 10 tonnes de fret ont déjà été acheminées par mon pays.

Notre Collègue Consul honoraire des Philippines, Mme Patricia Zobel de Ayala, n'est pas présente parmi nous aujourd'hui mais en partance pour les Philippines et Manille, pour l'évaluation de l'aide humanitaire, au titre de la Fondation familiale Ayala.

Je sais que quelques uns d'entre vous, comme Jean-Claude Eude ou Eric Blair, au sein de l'association des Consuls honoraires réfléchissent à une aide coordonnée à la reconstruction et au financement de projets concrets, en complément de l'effort de Patricia. Vous avez tout mon soutien et tout mon appui et l'ambassade de France est à votre disposition et à celle de l'Association pour traduire concrètement cette aide qui représenterait une belle initiative de solidarité de l'ACHM dans ces circonstances dramatiques.

S'agissant de l'ACHM, je souhaite m'adresser à son président, M. Moustapha El Sohl, et lui renouveler, non seulement toute mon amitié, qui est profonde et forte, mais surtout lui dire que l'ACHM, et tous ses membres, jouent un rôle très utile d'appui aux ambassadeurs mais également de relais et de réflexion collective pour les intérêts des pays qu'ils représentent à Monaco et pour ceux de la Principauté à l'étranger.

Je voudrais citer à cet égard cette année la publication utile de ce Manuel pratique du Consul honoraire, qui doit beaucoup à l'engagement de Jean Kerwat, consul honoraire de Croatie.

Chaque déplacement du Souverain à l'étranger, dans vos pays, en est l'occasion. Comme en est l'illustration la venue en Principauté des chefs d'Etat des pays qui vous ont nommés ici.

La présidence et le bureau de l'ACHM seront bientôt soumis à renouvellement. Je ne doute pas que, réélection ou changement, ceux qui auront la responsabilité d'en conduire l'action future, s'inscriront dans le travail remarquable jusqu'ici accompli, avec le plein assentiment et le soutien du Doyen.

Mesdames et Messieurs les Ambassadeurs,

Nous avons l'honneur tous de représenter nos pays respectifs auprès du Prince Souverain.

Je voudrais, à cet égard, vous faire de deux ou trois brèves réflexions.

Monaco est pleinement engagée sur la scène internationale.

Je rappelle que 15 ambassadeurs de Monaco sont en fonction auprès de 27 Etats et Organisations internationales.

Monaco a fêté cette année le 20<sup>ème</sup> anniversaire de son accession à l'Organisation des Nations unies, et la représentation monégasque à New York, joue tout son rôle dans les commissions qui en animent les travaux, en particulier celles qui traitent des droits de l'Homme ou du développement durable. La participation du Prince souverain à plusieurs sommets internationaux dans ce domaine témoigne de cet engagement. La préparation de grandes échéances en matière climatique, comme le sommet en juillet 2015 à Paris sur le post Kyoto sollicitera toutes nos énergies réunies.

Je souhaite également citer la création d'un fonds fiduciaire pour le développement des aires marines protégées en Méditerranée, dans la suite de sommets IMPAC III de Marseille et d'Ajaccio, sur la protection de la biodiversité marine. Tous les pays riverains de la Méditerranée ont été sollicités de soutenir cette initiative, et je profite de cette occasion aujourd'hui pour renouveler directement, par votre truchement, Mesdames et Messieurs les Ambassadeurs, cet appel à vos autorités. J'en profite pour saluer amicalement l'Ambassadeur d'Egypte qui est parmi nous.

Monaco est partie depuis 2004 au Conseil de l'Europe et, dans ce cadre, entretient un dialogue régulier avec cette institution et Monaco participe pleinement aux travaux de son Assemblée parlementaire.

De même Monaco présidera de septembre à décembre 2014 le Forum pour la Coopération en matière de sécurité de l'OSCE.

Comme les Ambassadeurs des pays de l'Union européenne le savent bien, Monaco est engagée avec la Commission dans une discussion, avec San Marin et Andorre, concernant son rapprochement avec l'Union européenne, notamment dans ses aspects techniques d'accès au marché intérieur.

Monaco souhaite que la Commission puisse considérer, au regard de sa situation particulière, un cadre institutionnel différencié, et que chacun des trois pays engagés dans cette négociation, puisse bénéficier d'un accord particulier qui prenne en compte ses particularités nationales dans la compatibilité aménagée avec les grands principes communautaires. La France soutient cette demande de Monaco et vous m'autoriserez à me faire l'écho de cette position auprès de mes chers Collègues européens ici présents aujourd'hui, Italie, Pologne, République Tchèque, Slovénie.

Enfin, qu'il me soit permis de mentionner le plein engagement de Monaco dans les travaux de l'OCDE et d'illustrer cette implication notamment à travers le Forum fiscal de l'OCDE qui tiendra sa prochaine session à Jakarta dans quelques jours le 21 novembre. Et je salue l'Ambassadeur d'Indonésie qui est présent ici aujourd'hui. Monaco a annoncé à cet égard son intention de signer très rapidement la convention de l'OCDE sur l'assistance mutuelle en matière fiscale et de transparence et d'échanges.

Je voudrais conclure enfin ce bref propos par une remarque plus personnelle.

Le Président de la République française a été accueilli en visite officielle à Monaco jeudi dernier.

Cette visite a permis d'illustrer et de confirmer le lien historique entre la France et Monaco, et la qualité personnelle de la relation entre les deux Chefs d'Etat.

Et de marquer le dynamisme de nos coopérations, notamment en matière économique, scientifique et environnementale, sous un jour qui avait été trop peu mis en avant par le passé.

Je souhaitais, à l'occasion de ce déjeuner diplomatique, exprimer ma reconnaissance et mon appréciation pour le travail fourni par les autorités politiques, gouvernementales et administratives monégasques qui ont permis le succès de cette visite et d'approfondir encore la confiance et l'amitié entre nos deux pays.

Je souhaite lire maintenant le traditionnel message qu'en votre nom, Mesdames et Messieurs les Ambassadeurs, je vais adresser au prince Albert II pour la fête nationale:

« Monseigneur,

A l'occasion de la Fête nationale de Monaco, je suis heureux de Vous adresser, comme Doyen du corps diplomatique, les meilleurs Vœux et les plus chaleureuses félicitations, de l'ensemble des Ambassadeurs, Consuls généraux et Consuls

honoraires qui sont réunis aujourd'hui en Principauté, à la veille des célébrations nationales du 19 novembre.

Ce soir, les Ambassadeurs qui sont accrédités auprès de Votre Altesse Sérénissime, Vous adresseront directement les félicitations que transmettent les autorités qu'ils représentent, pour ces fêtes de l'unité nationale des sujets monégasques autour de Leur Souverain.

Nous vous renouvelons, Monseigneur, nos remerciements amicaux pour l'attention et la sollicitude que Votre Altesse Sérénissime prodigue en toute circonstance au corps diplomatique et consulaire qui est accrédité auprès de Vous. Comme nous sommes sensibles aux marques chaleureuses que Vous manifestez aux communautés résidentes à Monaco.

Nous agissons, au quotidien, au renforcement des liens d'amitié qui unissent nos pays au Votre.

En ces jours de célébration pour Monaco, nous renouvelons à Votre Altesse Sérénissime, ainsi qu'à Son Altesse Sérénissime la Princesse Charlène et à la Famille princière, l'assurance et le témoignage respectueux et déférent de notre profond attachement à la Principauté. Nous assurons également à vos sujets nos vœux de bonheur et de prospérité »

